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El senyor conseller d’Economia Sostenible, Sectors 
Productius, Comerç i Treball:

Gràcies, senyor president.

Mire, senyor Salas, nosaltres treballem des el rigor, des de 
la participació per consolidar projectes, sobretot de cara al 
futur, i pensant en la ciutadania. No com vostés, que ho feien 
ràpid, mal i únicament i exclusivament pensant en vostés. 
Això és el que ha de tindre clar. Ahí està la diferència.

I vaig a contestar-li. Tenim una llei de comerç i, des de la 
conselleria, ja estem dinamitzant i millorant els entorns 
comercials urbans, estem impulsant i donant suport als plans 
d’acció comercial de caràcter municipal, estem treballant 
projectes d’urbanisme comercial per a la revitalització de 
l’activitat econòmica en les ciutats.

Per tant, volem posar en valor els àmbits urbans que per 
les seues especials condicions urbanístiques, històriques 
o socials necessiten d’intervencions coordinades entre les 
administracions, els agents econòmics i les empreses.

I vosté sabrà que els centres històrics, com a destinata-
ris d’una ordenació comercial, es veuen afectats per altres 
normes sectorials de protecció del patrimoni històric, 
d’accessibilitat, que exigix la coordinació amb altres 
administracions.

I ¿quin és l’instrument? Patsecova. Patsecova, que està treba-
llant-se, Patsecova que ja s’ha fet una exposició pública i que 
en este estiu es farà la segona exposició pública i que va a 
marcar els criteris, directrius i orientacions territorials per a 
eixa ordenació comercial i, a més a més, que es desenvolupe 
d’una forma coherent amb la planificació territorial escaient, 
en connivència –¿com no?– amb els ajuntaments.

I estem treballant. Tenim previst, com ja li he dit, que el 
Patsecova es publique abans de l’estiu i que es puga confor-
mar al mateix temps de forma coordinada i puguen haver-
hi reunions amb les conselleries amb competències en la 
matèria i ajuntaments per a parlar de la situació específica 
dels mateixos comerços en els centres històrics, perquè són 
especials.

Aquest tema, a més, estem treballant-lo amb altres adminis-
tracions i en diferents jornades i encontres, a què el convi-
dem el dia 30 de maig. És a dir, la setmana que ve tenim 
una jornada a València on es celebrarà el huité congrés de 
centres històrics, on es tractaran els models de dinamitza-
ció del comerç als centres històrics, tot en relació amb el 
turisme, la conservació del patrimoni, els reptes de mobilitat 
i atractivitat als quals s’enfronta.

Així mateix, estem impulsant la revitalització i definició 
comercial dels centres urbans com a centres comercials 
oberts, la qual cosa s’ha tractat hui mateix. Hui mateix tenim 
el director general de comerç a Madrid, a la sectorial, que ha 
convocat el Ministeri d’Economia, Indústria i Competitivitat, 
amb la idea d’enfortir el comerç de proximitat com a valor 
fonamental de les ciutats.

A més d’això, tenim que l’Ajuntament d’Alcoi va a habili-
tar ajudes destinades als comerços per a l’obertura i per 
a la rehabilitació de locals comercials en el centre d’Alcoi. 

Com diuen els seus regidors i regidores, menys normativa. 
Nosaltres més normativa per a mirar el futur i més subven-
cions, nosaltres normativa i subvencions. Li ho dic jo perquè li 
ho diga a Rafa Miró o a Edu Tormo, perquè tinc coneixement 
de les declaracions.

Per tant, tinc de dir-li que subvencions en «Emprenem 
comerç» o en «Avalem comerç» n’hi han moltes. I en concret, 
tinc de dir-li que hem tingut un impacte en Alcoi amb el 
suport de 25 expedients d’ajudes a pimes i a l’ajuntament des 
del 2020 al 2017. N’hi han ajudes directes als comerços.

Per tant, com pot vore, i pense que li he contestat una volta 
més amb tota claredat a les preguntes que vosté em fa, que 
n’hi ha una aposta pel comerç tradicional i de proximitat, 
que a més a més és una de les nostres prioritats i que conti-
nuarem en aquesta línia des del màxim consens, i atenent a 
la realitat de cada població, comptant amb tots els agents, 
ciutadania, administracions locals, comerciants…

El senyor vicepresident segon:

Gràcies.

El senyor conseller d’Economia Sostenible, Sectors 
Productius, Comerç i Treball:

… com hem demostrat en les polítiques que desenvolupem 
des de la conselleria…

El senyor vicepresident segon:

Gràcies, conseller.

El senyor conseller d’Economia Sostenible, Sectors 
Productius, Comerç i Treball:

Moltes gràcies. (Aplaudiments)

El senyor vicepresident segon:

Moltes gràcies, conseller.

Anem a continuació a la següent pregunta, que és la 1.179, 
que formula l’il·lustre diputat Manuel Pineda, del Grup 
Parlametari Socialista, a la consellera de sanitat universal.

Senyor Pineda, té vosté la paraula.

El senyor Pineda Cuenca:

Gracias, señor presidente.
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Buenas tardes, consellera.

Lo similar se cura a lo similar. La dilución incrementa la 
potencia del remedio. Yo estoy seguro de que a usted le 
suenan estos postulados en los que se basó Hahnemann hace 
doscientos años para basar la homeopatía.

El dilema está en que si actualmente podemos esperar que 
funcione un medicamento que no presenta ni una sola molé-
cula de principio a fin. Los defensores nos indican que el agua 
tiene memoria, lo cual es difícil de entender y explicar. Y los 
detractores dicen que esta afirmación está carente de base 
física, química y biológica.

Hace unos meses, señora consellera, usted dio una instrucción 
a los departamentos de salud advirtiendo de que los centros 
públicos no pueden acoger actividades que no estén recono-
cidas como asistenciales por estar excluidas de la cartera de 
servicios farmacéuticos.

Hablamos de prácticas que están descritas por el ministerio 
de sanidad como pseudociencias, y es que carecen de eviden-
cia científica suficiente que justifiquen su utilización, y la 
homeopatía es una de ellas.

En esas mismas fechas de la instrucción, usted también soli-
citó por carta a la ministra de sanidad que se retirara el reco-
nocimiento de medicamento que el Real decreto legisla-
tivo 1/2015 le otorga a la homeopatía. Y además, le instó 
también al ministerio a tramitar ante las autoridades euro-
peas la modificación del punto de la Directiva 2004/27, del 
Parlamento Europeo, que hace referencia a la homeopatía y 
lo considera medicamento.

Ante ello, menudo revuelo. La Asamblea Nacional de 
la Homeopatía le ha recordado que los medicamentos 
homeopáticos son eso, medicamentos, y que están reconoci-
dos como tal por la Unión Europea y que la regulación sanita-
ria comunitaria es de obligado cumplimiento.

Ellos hablan de la experiencia clínica de los médicos que pres-
criben homeopatía, y en ello basan la evidencia. Y a mí, pues 
la verdad, yo echo de menos que hablen de nivel de eviden-
cia o de grado de la recomendación, porque es verdad que la 
palabra ciencia significa conocimiento, pero no vale cualquier 
tipo de conocimiento.

La asociación para proteger (inintel·ligible) … de terapias 
pseudocientíficas señala el peligro de su uso: riesgo de que 
los pacientes abandonen terapias efectivas, riesgos de efec-
tos negativos sobre la salud, riesgo de daños económicos 
o morales en los pacientes. Y un ejemplo es este artículo. 
«Hopeomatía y autismo: una oportunidad única para la trans-
formación». Y concluye que «la homeopatía cuenta con un 
gran papel para desarrollar en el tratamiento de la epidemia 
del autismo». Esto indigna sobremanera y, además, es denun-
ciable, cuanto menos.

Hay que señalar también el papel de la universidad española, 
porque la comunidad científica está alarmada de ver cómo en 
los últimos años estas materias se instauraban en la universi-
dad española.

En 2010, la Universidad de Zaragoza presentó una primera 
cátedra de España sobre homeopatía, impulsada, como no, 

por laboratorios Boiron. O también másteres que han sido 
impartidos por la UNED, o incluso la Facultad de Medicina de 
Valencia, Barcelona, Córdoba, y entre otras. Esto ha sido cali-
ficado como de lamentable la situación ocurrida en la univer-
sidad española con la iniciativa «No sin evidencia».

En 2013, la Universidad de Zaragoza, la cátedra Boiron, 
culmina su primer proyecto, el libro blanco de la homeopatía, 
pero su buque insignia, que es el metaanálisis de 1997, publi-
cado en The Lancet, una prestigiosa revista, pues la verdad es 
que las conclusiones son devastadoras.

Los científicos no dan crédito porque, además, en 2011 
las conclusiones del informe sobre las terapias alterna-
tivas elaborado por un grupo de expertos del ministe-
rio de sanidad, educación, Instituto de Salud Carlos III son 
incuestionables.

La homeopatía no ha aprobado definitivamente su efica-
cia en ninguna indicación o situación clínica concreta y 
los resultados de los ensayos clínicos disponibles son muy 
contradictorios.

Pero (inintel·ligible) … la cordura se impone y la situación en la 
universidad española empieza a redecir. Incluso Zaragoza ha 
cerrado su cátedra.

Es evidente que usted, su posición, ha despertado necesida-
des o conciencias, y hace unos veinte días sanidad publicó en 
el BOE la instrucción que regula la homeopatía en España.

Pero hay que señalar que la orden ministerial tampoco ha 
satisfecho la petición de la organización médica colegial, que 
reclama la salida de la homeopatía de las farmacias, como 
usted, señora consellera…

El senyor vicepresident segon:

Senyor Pineda, formule la pregunta.

El senyor Pineda Cuenca:

Señora consellera, ¿cuál es el objetivo de la conselleria con 
las medidas adoptadas en relación con la homeopatía y las 
pseudociencias?

Muchas gracias.

El senyor vicepresident segon:

Moltes gràcies, senyor Pineda.

Honorable senyora consellera, té vosté la paraula.

La senyora consellera de Sanitat Universal i Salut Pública:

Gracias, señor presidente.
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Gracias, señor Pineda.

Ciertamente, las pseudociencias y la homeopatía puede 
alguien considerar que es una batalla de rango menor, que el 
agua con azúcar, más allá de caries, no puede producir nada. 
Pero sí que es cierto que en la Comunidad Valenciana hemos 
asistido a que algunos pacientes han fallecido al sustituir 
terapias eficaces por otras que no tienen evidencia científica 
y que, por tanto, no curan.

Así que el objetivo de la Conselleria de Sanitat Universal i 
Salut Pública es preservar el derecho a la salud como dere-
cho fundamental de la persona. De un medicamento se 
espera que haya demostrado su efecto y que haya cumplido y 
superado en fallos de eficacia y seguridad, diseñados adecua-
damente, de acuerdo con la regulación específica.

Y la homeopatía, como usted muy bien señalaba, carece de 
evidencia científica que justifique su utilización clínica. La 
homeopatía, vuelvo a decir, no cura, y su consideración como 
medicamento supone un riesgo real que influye directa-
mente en la protección y el restablecimiento de la salud.

Al etiquetar los productos homeopáticos como medicamen-
tos se corre el riesgo de que se sustituyan estos en lugar de 
otros que sí que han demostrado su eficacia, perdiendo las 
oportunidades terapéuticas y, con ello, poniendo en riesgo la 
salud de las personas.

Además del perjuicio para la salud, no podemos olvidar el 
perjuicio económico de comprar esta serie de productos que 
no curan.

Ya en julio del año pasado, la conselleria emitió una instruc-
ción dirigida a los profesionales del sistema valenciano 
de salud, denominada «cartera de servicios y terapias no 
convencionales», conscientes de que en la realidad social 
actual se están introduciendo prácticas sin evidencia cientí-
fica, que no curan y que generan confusión.

La instrucción pretende sentar criterios uniformes y contri-
buir a una mayor claridad en la adecuada prestación asis-
tencial en la sanidad pública valenciana. Con ello, quere-
mos dejar claro a la ciudadanía que en la sanidad pública 
valenciana tan solo únicamente tienen cabida la ciencia y la 
evidencia científica.

En esta instrucción se recuerda que en los centros sanitarios 
de titularidad pública únicamente se desarrollarán activida-
des asistenciales reconocidas en el Real decreto 1.030/2006, 
de 15 de septiembre, que establece la cartera de servi-
cios comunes del sistema nacional de salud, donde se exclu-
yen tanto la pseudoterapias como los productos homeopáti-
cos, que saben que están excluidos de la cartera de servicios 
común de prestación farmacéutica, dada su falta de eviden-
cia científica.

Se le ha pedido al Gobierno de España que le retire su condi-
ción de medicamento; se ha pedido al Gobierno de España 
que impulse una acción a nivel europeo para eliminar esa 
directriz europea que le da la categoría de medicamento, 
pero la respuesta de la ministra ha sido la que vemos en la 
orden de 28 de abril, y es regular y comercializar los produc-
tos homeopáticos como medicamentos.

Esta orden de 28 de abril fue publicada sin período de 
consulta pública y sin atender a las alegaciones realizadas 
por las comunidades autónomas en el seno del consejo inter-
territorial de sanidad, celebrado esa misma semana.

Además, la ministra reconoció que la homeopatía no tiene 
indicación terapéutica. Y además, con esta orden se condo-
nan tasas a estos productos.

Creemos que la obligación de las autoridades sanitarias es 
garantizar el derecho a la salud y hablar claro, decirle a la 
ciudadanía, como ha hecho ya la organización médica cole-
gial, que la homeopatía no cura y que, por tanto, no deben 
sustituirla por productos…, por medicamentos que sí curan.

El senyor vicepresident segon:

Gràcies, consellera. (Aplaudiments)

Passarem, senyories, a continuació a la següent pregunta, 
que és la que formula la il·lustre diputada Antonia Serna, 
del Grup Parlamentari Socialista, a l’honorable conseller 
d’economia sostenible.

Si pulsa usted... Muchas gracias, señora Serna. Té la paraula.

La senyora Serna Serrano:

Gracias, señor presidente.

Buenas tardes, señor conseller.

Crear empleo sigue siendo uno de los objetivos de mi 
gobierno, del Consell, y de su propia conselleria. Como ejem-
plo, el reciente plan Avalem Joves Plus, que se ha aprobado 
con más de cien millones de euros para los ayuntamientos 
en esta comunidad, mancomunidades y diputaciones, con el 
objetivo de poder contratar a menores de treinta años. Así 
que enhorabuena, es un gran proyecto, que va a continuar 
generando empleo.

Desde luego, no le voy a descubrir yo aquí nada hoy dicién-
dole lo importante que es –otras veces hemos hablado–… 
que es continuar generando ocupación en la sociedad 
valenciana.

Poder encontrar trabajo es para mucha gente, para la mayo-
ría de todos nosotros, casi uno de los objetivos más impor-
tantes en nuestra vida.

Teniendo en cuenta esto, hay distintos planes y proyectos 
que puede ayudarnos a elaborar líneas de ocupación. Una 
de ellas es la interrelación que existe entre la formación y el 
trabajo. Es evidente, en una economía mixta como la nues-
tra, que poder combinar las dos opciones es algo muy impor-
tante. Estoy hablando de los programas mixtos, que son 
aquellos que combinan la acción formativa con el trabajo 
y las prácticas profesionales. Han sido garantía de éxito 
cuando han funcionado bien y han permitido la inserción en 
el mercado laboral.


